
范太：年紀大不參選特首
指任務雖光榮已66歲料難勝任 網頁續提意見服務香港
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意大利總理貝盧斯科尼在國會參、眾兩院

先後通過經濟改革方案後，正式辭職。貝盧

斯科尼的辭職顯示意大利對處理債務危機反

應迅速、行動一致，避免因債務危機而引發

政治危機，有利暫時穩定市場信心。下一步

意大利新政府必須拿出更大的勇氣和魄力，

按照歐盟的要求堅定地推行財政改革，在積

極自救的前提下大力爭取外部援助，促使國

家早日擺脫債務危機，避免對歐洲及世界經

濟帶來難以承受的嚴重衝擊。

相比於希臘政府處理債務危機的一波三

折，令全球金融市場飽食「驚風散」，意大利

的處理手法可謂利落果斷，沒有造成市場的

波動。意大利參眾兩院均以大比數通過了財

政緊縮措施，當中包括增加消費附加稅、提

高領取養老金年齡、提高燃油價格以及出售

國有資產等。意大利國會迅速通過救急措

施，反映意國政壇也意識到本國不論自身經

濟還是負債規模都較希臘大得多，如果出現

類似希臘議而不決、反反覆覆的局面，對本

國、歐洲乃至全世界經濟的震盪也嚴重得

多，惟一選擇只有快刀斬亂麻，盡快通過緊

縮措施，為爭取歐盟的救援貸款邁出第一

步。在明顯的民意壓力下，貝盧斯科尼下台

只是順理成章之事。

貝盧斯科尼卸任後，曾任歐盟專員的經濟

學家蒙蒂將接任總理一職，並籌組技術型的聯

合政府，在未來一年半的任期內實行緊縮及改

革方案，解決債務危機。由於蒙蒂作為經濟專

家以及與歐盟關係密切的背景，被外界寄予厚

望，希望在其領導下，有助意大利爭取更多外

援，紓緩債務纏身的困局。但蒙蒂尚未上台，

已傳出反對聲音。貝盧斯科尼所屬的執政聯盟

就指，要待新政府名單出台後才決定會否支持

他；執政聯盟的盟友北方聯盟則表示不會加入

聯合政府，讓人擔心蒙蒂上台後，在國會有否

足夠支持以推動經濟改革。

對意大利而言，眼下至關重要的是保持政

局穩定，這樣新總理才能有效實施財政預算改

革方案。也唯有如此，才能增加歐盟及其他國

際組織繼續向意大利注資的信心，令意大利解

決債務危機、恢復經濟活力。全球都不希望意

大利政局動盪，威脅全球經濟的穩定。意大利

必須吸取希臘的前車之鑑，各黨派應該以國家

利益為重，與新政府緊密合作，慎防自製新一

波的政經危機。 (相關新聞刊A10版)

中國國家主席胡錦濤昨日在亞太經合組織工商領

導人峰會(APEC)發表題為《攜手並進 共創未來》的

演講。胡錦濤強調新全球經濟治理機制應遵循集體

決策原則，這是提示美國應遵守自由貿易原則，任

何機制都不應該是美國一家之言。美國在APEC會場

外強力推動跨太平洋戰略經濟夥伴協議（TPP），意

圖確立美國在亞太地區的主導權，同時借此制定新

的國際貿易規則，這是行不通的。

身為亞太經合會主辦國，奧巴馬在檀香山展現美

國欲借TPP主導亞太經濟秩序，並以此架空APEC。

隨㠥中國在APEC中的地位日益重要，美國將戰略重

心轉移亞太，但美國的經濟問題尚未解決，單靠美

國單獨力量無法制衡中國，所以要聯同一些小國共

同制衡中國，延緩中國崛起的戰略非常明顯。

況且，TPP範圍不僅限經濟問題，更多針對成員

國的內政，如監管、競爭政策、經濟立法、金融業

改革、標準一致化等，不可避免將牽動成員國的政

治運作。美國以TPP架空APEC，暴露其不尊重亞洲

地區經濟具有的差異性和多樣性，違反循序漸進地

推進亞太地區經濟一體化進程的原則。美國強調的

是美國在區域的領導力，這種領導力不僅止於經

貿，也蔓延至地緣和政治層面。事實證明，美國以

巧實力重返亞洲，已經在南海和東海地區掀起波

瀾。　

夏威夷APEC會議組委會主席莫妮卡．威莉在峰會

舉行前表示，奧巴馬在峰會上㠥眼點有三個：一是

㠥眼促進亞太地區的經貿一體化；二是強化美國在

亞太經貿中的領導力；三是實現美國出口翻番、促

進就業等目標。而中國對峰會則有四個㠥眼點：一

是推動各成員加快轉變經濟發展方式，力爭盡早實

現亞太經濟平衡、包容、可持續、創新、安全增

長；二是全面推進本地區貿易和投資自由化便利

化，深化區域經濟一體化；三是反對各種形式的貿

易保護主義，推動建立均衡、普惠、共贏的多邊貿

易體制，繼續積極推動多哈回合談判；四是加強經

濟技術合作，提升各成員特別是發展中成員的發展

能力，縮小發展差距，實現共同繁榮。

胡錦濤主席指出，中方支持以東亞自由貿易區、

東亞全面經濟夥伴關係、跨太平洋戰略經濟夥伴協

議（TPP）等為基礎穩步推進亞太自由貿易區建

設，實現亞太區域經濟一體化目標。中國在不同層

次和不同範圍，以多種途徑和方法推動區域經濟一

體化更好更快發展。TPP目前只有9國參與，只是亞

太區域經濟不同層次和不同範圍內的一個協議，顯

然不能主導亞太經濟秩序。

(相關新聞刊A8版)

老貝速下台有利緩解意債危機 美欲主導亞太經濟秩序行不通

葉劉：不影響部署試吸票

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）曾表示可

能出選特首的全國人大常委范徐麗泰昨日正

式公布，自己在經過4個月的考慮後，決定

不會爭取參加來屆特首選舉。她指，自己現

已66歲，「希望為香港服務，但亦要考慮年

紀」，強調擔負行政長官的任務雖光榮，卻

也繁重又充滿挑戰，「無法令我有信心覺得

可以一直到2017年，都可以履行此（特首）

職責」，加上她的家人都不贊成她參選，故

決定不爭取參選。不過，她會繼續在自己的

網頁中，就香港市民關心的議

題表達意見。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、歐陽麗珠）有意參選
特首的新民黨主席、立法會議員葉劉淑儀表示尊重
「師姐的決定」，並稱選舉工程是各有各做，少了一個
競爭者對自己的部署沒影響，「未來希望靠自己的政
綱、理念和誠意去拉票」。
不過，她又承認，范太退出可能有利她爭取選委支

持，因為她與范太的共通之處多：「我們都是同一母
校，同一大學，大家都在相同的港島區參選過立法會
議員，大家都做過獨立議員，有很多婦女和專業人士

支持。」由於她與范太背景相近，會嘗試吸納對方的
選委票。
另一聲言有意參選的民主黨主席何俊仁則稱，范太

退出不影響反對派部署，聲言「民主派」是次參選的
目標很清晰，就是希望將社會重大議題帶到選舉討論
之中，令其他候選人面對市民。他又表示，選委會選
舉提名期即將結束，現階段會努力爭取反對派人士進
入選委會。

唐梁：尊重范太決定
香港文匯報訊（記者 鄭治祖、歐陽麗珠）全國人大

常委范徐麗泰決定不參選下屆特首選舉，正考慮參選
特首的前政務司司長唐英年在出席一房屋政策論壇後
表示，范太是自己的一位好朋友，非常尊敬她的服
務，亦深信無論在任何崗位，她都會繼續服務市民。
正備選特首的前行政會議召集人梁振英在同一論壇則
說，尊重范太的決定，相信她會繼續在其他香港社會
和全國範圍內的崗位上繼續努力，繼續發揮作用，貢
獻社會和國家，他亦不會受有關決定影響，會繼續按
照自己的計劃進行備選工作。
梁振英表示，范太過去長時間在香港不同崗位和全

國範圍的崗位上，為香港社會，為國家做了大量有
益、有貢獻的事，是他相當尊重的一位人士：「我過

去一直有與范太就香港社會共同面對的問題深入溝
通，希望日後未來會與范太繼續溝通，相信我們會有
許多共同語言。」

繼續努力爭取市民支持
被問到范太不參選的影響，他指出，自己沒有考慮這

個問題，會繼續按照自己原來的計劃進行，「我會按原
來的宗旨，為香港整個社會的長遠利益，各階層、各界
別的市民盡最大努力。繼續努力，不斷努力」。
另外，被問到范太於2009年底已呼籲他參選，但昨

日卻指要看其表現，是否對他有所保留時，唐英年回
應指，「如果我參選，一定會盡最大努力爭取每一位
市民支持」。

范徐麗泰昨日舉行記者會，一開場就笑言「大家等
得唔耐煩」，然後道出不爭取參選特首的原因。被問及
為何選擇昨日公開決定，范太笑指：「俾你㜺（傳媒
及公眾）迫得好緊要，越問越火滾。」她更指出席不
同論壇都見香港市民不耐煩，所以盡早講給大家知，
又解釋前日於一教育論壇後無回應，是因沒有理由於
其他團體的場合公布這消息，強調前日已清楚說明會
是11月底前交代，更笑指希望傳媒「集中精力訪問疑
似候選人」。

勉強做恐無法兌現承諾
就有人質疑她考慮時間長，到最後不參選有否考慮

過民意，范太就指自己相比他人有的只是民望，而其
他候選人有的她就欠缺，例如資源方面，故當初說過
民望低於某參選人就不參加。她並說，如果即日宣布
參加特首選舉，可能會對民望有幫助，「但我無法令
自己相信自己的年紀可去日日工作努力」，又形容自己
當初考慮參選，或多或少受市民的意見左右，但始終
難過66歲的關口：「夾硬做，而無法完成承諾，都係
帶慚愧及內疚之心去（參加），與其咁不如不參與。」

純粹個人決定絕無勸退
范徐麗泰又重申，不參選純粹個人決定，是真誠面

對自己年紀大的問題：「假如做（特首）到72歲可能
有問題，不想到後期令市民失望。」她更否認不參選
與另外的疑似參選人有關，並強調自己的決定毌須向
中央交代：「我交代的是曾向我給意見的人、香港市
民及屋企人。」面對連番追問是否涉及第三方勸退，
范太再次強調：「一切（決定）係個人，不希望牽連
任何機構人、或中央，對或錯由我承擔，不需將責任
推在任何人身上。」
雖然已表態不會參加特首選舉，但范太表明會繼續

於自己的網頁上，就香港市民關心的議題表達意見：
「寫文章方面幾個月來請教過不少人，分享了不少睇

法，如不將解決香港問題寫下，難向他們交代。」她
相信假若來屆政府接納該等意見又去實行，就是自己
作為一個愛香港的市民，一個微薄的小貢獻。

斥「條件交換」說法無稽
另外，就有報道指中央政府以全國政協副主席一職

作為「條件交換」或「論功行賞」，以「勸退」范太，
她就直斥有關說法絕對是無稽之談：「如果有人這樣
說，是對國家情況不理解。所謂論功行賞更加笑話，
我無功，就算有功，都係為香港做，當人大盡本份，
無突出的地方。」她並認為，自從有人傳言她可能參
選就多了不少傳聞，希望發放傳言的人「有勇氣企出
㝯」，告訴她消息來源，不應「無中生有」。
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香 港 文 匯 報 訊

（記者　鄭治祖）范
徐麗泰在記者會上
表明，不會為任何
來屆特首選舉參選
人助選，亦不會參
加下屆政府。被問
到投票意向時，她
則指，自己有空間
慢慢了解不同參選
人的政綱及理念，
並會以香港人最大
利益為前提投票。
范太形容，自己

於2009年底主動聯
絡、鼓勵唐英年參
加特首選舉，指對
方當年身為政務司
司長，與官員及公
務員間合作無間，
且為人較包容，願
聆聽不同意見，民
望亦較高，故認為
政務司司長參選比
較順理成章，故覺
得要履行承諾，公
開支持對方，但
「無考慮對香港市民
應有的承諾」，到最
後民望大幅下滑是
應付出的代價。
她又形容，自己

與唐英年互相尊
重，是次不參選的
決定與對方無關。

范太表示假如做到72歲可能有問
題，不想到後期令市民失望。

香港文匯報記者彭子文 攝

▲范太昨日正式公布，決定不會爭取參加來
屆特首選舉。 香港文匯報記者彭子文 攝
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